

Logroño, un mes. 1 peseta.
Fuera, trimestre, pago adelantado. 3 »
Cuba y Puerto-Rico, semestre. 10 »
Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre. 14 »

Número suelto, 5 céntimos
Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales.
No se publica los días siguientes á festivos.

LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, CALLE DE SAGASTA NÚM. 9

En 1.ª plana, línea cuerpo 8. Pesetas 0,05
En 3.ª id. id. id. » 0,10
En 1.ª id. id. id. » 0,25
Guastillas, línea » 0,50

Rebaja del 50 por 100 desde 30 inserciones en adelante.

Comunicados á precios convencionales de 0,50 de peseta línea en adelante.

No se inserta artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptúan-se los comunicados.

Año III

Logroño, Jueves 1.º de Octubre de 1891

Núm. 808

H. SANCHEZ
OCULISTA

Consulta de 11 á una y de 3 á 4
Calle del Mercado, 45, 3.º.—LOGROÑO

Marcelino Ortiz de Lanzagorta

CORREDOR DE COMERCIO

Abades, 11, 3.º.—LOGROÑO

Zorzano y Esteban

Compra permanente de trigos, cebadas y demás cereales.
MERCADO, 126. LOGROÑO.

Profesor Callista.—Se halla en Logroño, por breves días.—Véase el anuncio en la 3.ª plana.

Don Francisco Urien

CORREDOR OFICIAL DE COMERCIO

Muro del Carmen, 9. Logroño

Cumple órdenes de Bolsa y realiza con probada exactitud cuantos asuntos se le encomiendan.

Notas políticas.

Los ministeriales niegan que esté cerca el día de la crisis, y que el ministro de Fomento deba dimitir por las desgracias ocurridas en los trenes.

La opinión pública en masa con los periódicos ministeriales á la cabeza, pide reformas inmediatas y decisivas en pró de los viajeros que utilizan el ferro-carriil. O el Gobierno, es de distinto parecer que todo el mundo, en cuyo caso debe dejar un puesto que en los modernos sistemas políticos requiere el apoyo de los gobernados; ó se decide á ser emprendedor y enérgico en cuyo caso no debe ser el autor de la reforma quien hasta aquí ha tenido por oficio defender á las compañías, porque aun en el caso de que lo haga, su obra inspirará justos recelos como impulsada por dos fuerzas contrarias y poderosas: la gratitud y el deber. Reforzada la primera con los prejuicios formados por el hábito de buscar el lado favorable á sus defendidos.

Pero esta cualidad del señor Isasa, no es producida por el choque de Burgos y similares, sino anterior á su entrada en el ministerio y es justo que si en la gestión del ministro hay actos ó omisiones que aconsejen su castigo, no debe reputarse inocente al jefe que le dió la cartera y le ha sostenido en su puesto después que las Cortes lo inutilizaron.

Si hay lógica en este razonamiento no es descabellado suponer que la crisis se impone y debe alcanzarse por de pronto al ministro de Fomento, haciendo de paso al señor Cánovas.

Del Sr. Fabié ya hemos dicho bastante en otras ocasiones. Realizó un empréstito tan descabellado, que dió origen á sospechas nada lisonjeras para él.

Teníamos el amortizable interior con cuatro por ciento de interés, al rededor de 90 y se le ocurre dar á 92 el amortizable exterior con cinco por ciento de interés. Por si era esto poco pone la condición de recibir pesetas y pagar francos con lo cual perjudicó los intereses que le estaban encomendados en cantidad considerable, contribuyendo al aumento de los cambios que constituye gran desventaja para el comercio español; y por contra, procede con un apresuramiento justo y enérgicamente censurado, con pretexto de ser muy urgente la operación y luego tiene

muerto su producto sin perjuicio de satisfacer sus exajerados réditos.

Para acabar de acreditarse, firma un convenio con los Estados-Unidos, que levanta intenso clamoreo de consumidores y productores, proteccionistas y librecambistas y que si no nos arrebatara la soberanía política de las Antillas, como muchos suponen con bastante fundamento; por lo menos nos deja sin la comercial que aunque menos gloriosa es importante.

Con esto, la funesta compañía de Filipinas, y otros mil detalles que pudiéramos añadir, está justificada la salida del señor Fabié y quebrantado el resto del ministerio que le ayudó en tan desdichada gestión.

No se crea que los demás ministros están libres de pecado.

El señor Cos-Gayón que vino á realizar economías y suprimir el déficit y no ha conseguido mas que recargar los presupuestos, hacer que la deuda flotante aumente y levantar la protesta mayor de estos últimos años.

El señor Beranger que quedó por los suelos en los últimos días de sesiones parlamentarias, sosteniéndose en la poltrona á conlición de abandonar en el mes pasado.

El señor duque de Tetuan juguete un día de los marroquis y coautor del *modus vivendi* con los yankees.

El señor Silvela, en fin, autor de las últimas elecciones que mataron en flor el deseado sufragio universal, el de las componendas con el partido liberal, el que ha rotó el partido conservador de provincias, el que cuenta en su hoja de servicios con las célebres sesiones de la junta del Censo, con los sucesos de la Coruña, Lérida y Barcelona, el de la inactividad enfrente de la catástrofe de Consuegra, el jefe superior de esas comunicaciones que han llegado este verano al limite del desbarajuste.... todos están heridos de muerte y es natural que las gentes hablen de crisis á pesar de las protestas ministeriales.

Y por encima de todo esto el señor Cánovas, el antiguo déspota hoy juguete de silvelistas y romeristas, diciendo con su propia firma que ya no le preocupa la política, mientras preside tanto desacierto y ampara con su nombre tanta nulidad; debe sufrir la pena correspondiente y dejar que otros hombres mas hábiles ó mas afortunados presidan los destinos de su patria.

De modo que no solo hay motivo para una crisis parcial, sino para un cambio de política. Si no se lleva á efecto, ya sabemos por qué es: el señor Sagasta se ha encargado de decirlo recientemente en forma tan cruda como inteligible.

Desde Rincón de Soto.

Mi querido Director: Con el ánimo impresionado por las recientes catástrofes ferroviarias, despues de mucho pensarlo me decidí á hacer un momentánea excursión á mis patrios lares, y en la tarde del lunes tomé el tren, debiendo dar gracias á toda la corte celestial en masa por el increíble milagro de haber podido realizar en ferrocarril un viaje de dos horas sin haber chochado, bajo ningún concepto.

Y quisio mi buena estrella que llegase en el preciso momento en que los primeros cohetes surcaban el espacio, anunciando al estallar que

habian comenzado las fiestas con que esta villa honra anualmente á su patrono San Miguel. Feliciteme á mi mismo por mi impensada óportunidad y como buen reporter comencé á bullir por todas partes á ver si encontraba materia para emborronar unas cuantas cuartillas, porque á qué está uno?

En la noche del 28, vispera de la fiesta, en tanto que á los acordes de la música los mozos de ambos sexos bailaban en la vía pública las tradicionales *jotas*, enorme montón de leña iba consumiéndose en la clásica hoguera, cuyas rojizas llamas, si bien hacian sudar la gota gorda con su ardiente temperatura y con su negra humareda muy denso y casi irrespirable el aire, esparcian en cambio una vivísima claridad que permitia recrear la vista contemplando el voluptuoso entusiasmo con que estos hijos de Ceres, se entregan al culto de Tepsicore.

Ustedes los que están acostumbrados á la atmósfera convencionalista de las ciudades miran así con cierto aire de indiferencia y desdén esta clase de fiestas, pero el que como yo ha podido apreciar de cerca el romanticismo y sinceridad que respiran, no puede menos de confesar que aquí hay algo, que es imposible encontrar en otras esferas.

Al romper el alba del siguiente día 28, la música tocando diana recorrió las principales calles, que comenzaron en seguida á ser invadidas por gran número de forasteros que se disponían á pasar una *juerga* entre nosotros.

A las nueve y media tuvo lugar la procesión del Santo, cantándose luego á toda orquesta una solemne misa que fué coreada por varios niños y niñas bajo la dirección del afamado D. Cayo Lozano; el panegirico corrió á cargo del reverendo Fray-Juan que pronunció un bonito discurso que fué escuchado con mucha atención y con ostensibles muestras de asentimiento. Terminada la misa, la música tocó unos bailables, la gente joven comenzó á danzar hasta que al dar las doce, teniendo en cuenta los principios gastronómicos nos fuimos todos á comer. Después el café y luego.... pues luego, muchos, yo uno de ellos, fueron á la *salá del crimen* á ver las *vacas* y á saludar á *Jorge*; de allí unos salian cabizbajos y como alicortados, otros rebosando satisfacción, pues en todo ha de manifestarse la universal ley de los contrastes. Por la noche quemó una bonita colección de fuegos artificiales, con los que el amigo Insausti dejó magníficamente puesto el pabellón de su fama. Luego música y baile y baile y música y así sucesivamente ¡Puede darse cosa mas entretenida!

Y ya no hubo mas, ni un mal bofetón siquiera, lo cual demuestra lo pacifico de esta gente ¡por que el vino de la tierra ya lo creo que tiene grados!

Dos noticias:

Hoy-comenzará á recaudarse en el Ayuntamiento y casinos cantidades para las víctimas de las inundaciones.

El jueves ó viernes irá á esa una comisión del partido fusionista á saludar á su ilustre jefe.

No tiene mas que decirle, su afectisimo amigo y S. S.

Brijan.

COMUNICADOS

Sr. Director de LA RIOJA.
Muy señor mio: siento mucho el te-

ner que molestar á V. nuevamente para que se digno dar cabida en su diario, á las siguientes líneas, que han de servir de contestación, al contenido de la sección llamada «A pluma corrida» del semanario *El Demócrata*, correspondiente al día de ayer.

Por lo que reitera á V. las gracias, su afectisimo s. s. q. b. s. m.

Joaquín Corral.

Acostumbrado por educación y por instinto, á controvertir siempre en tonos mesurados y ajustados, en lo posible, á lo que la urbanidad y las justas exigencias sociales, reclaman de consuno, en asuntos de la índole del que en este momento se trata, no crea el Sr. Ortoneda, que hé de hacerle la dignación de ocuparme de su personalidad, siguiendo los derroteros que él ha emprendido y que por lo visto le tenian trazados de antemano, nó; no está en mi ánimo, el entablar discusiones ni entrar en disquisiciones con quien, empezando por desconocer la consideración que al público debe todo el mundo «y el redactor de *El Demócrata* mas que nadie», termina en un asqueroso y repugnante libelo, agrediendo y calumniando la limpia fama de un ciudadano, que puede ostentar y ostenta una existencia consagrada por entero al deber, al trabajo y á las dulces satisfacciones del hogar.

No es esta la ocasion, ni el sitio apropiado, para que yo trate de sincerarme, ni de lanzar protestas, de las especies torpes é injuriosas que el libelista me atribuye, y no necesito hacerlo ante los que me conocen, precisamente por que me conocen, y ante aquellos, para los que soy desconocido, tampoco por ahora, pues que en su día, y no remoto, se encargarán de ello los tribunales de justicia.

Ahora bien; teniendo en consideración (y no se necesita ser un lince para comprenderlo) que el inspirador de tamaños *esabruptos*, producto de una imaginacion calenturienta ó de un cerebro poco fosforado, y en el que el instinto de la *acomotividad* se encuentra muy desarrollado, es otro, que el que goza de *independencia absoluta* para tratar de inferir lesiones á hombres dignos, es fuerza consagrarle unas líneas y se las consagro gustosísimo.

¡Bajo que malos auspicios viene á la vida.... política, quien como él (haciendo un verdadero *tour de force* y necesitando para ello 15 días) engendra una *monstruosidad*, aportando á ella una larga serie de conceptos insultantes y agotando al propio tiempo el catálogo de frases *chulescas*, más propias de la genta de la *Guindalera*, que de aquél, que tanto parece preocuparse, de la *pulcritud* externa, digámoslo así, y que tantas aspiraciones tiene por llegar á ser algo.

Créame el que detrás de la cortina se oculta, que su conducta *rufanesca* le conduce al descrédito en todos sentidos, lo cual debe evitar el que pretenda vivir al amparo de una sociedad digna.

Como me hé propuesto no cansar mucho á los lectores de LA RIOJA, voy á terminar este comunicado, no sin que antes deje de manifestar:

1.º Que todo aquel que á falta de razonamientos de determinado orden penetra, como un *salteador*, en el sagrado santuario del hogar, para lastimar lo que es invulnerable, ese es un *felón*.

2.º Que tengo en tanto la tranquilidad de mi hogar, que á falta de otra riqueza, háme otorgado el cielo sin duda, la mas preciosa, cual es, el

grande y recíproco cariño que existe entre mi digna esposa é hijos y el que en este momento habla, pudiendo asegurar al *descocado* inspirador de tanta *grosería* y de tantas *audacias*, que yo no pego jamás á mi señora pero que, entendiendo bien el honor, pagaria y muy fuerte al que se atreviese á lastimarla en la vía pública y á la faz de innumerables curiosos, saliendo de esta suerte en defensa de sus fueros y de los míos, á *diferencia* de alguno (que trata de cerca al que es objeto de esta contestacion), que con el *estoicismo* mas *glacial* y la mas imperturbable *calma*, contempló, como al herir los *bastonazos* el cuerpo de su señora, hubo de caer rota en pedazos la dignidad del caballero y del esposo.

3.º Que lanzo al desprecio todo cuanto se relaciona conmigo en el *libelo*, tanto en el terreno político, como en el profesional, porque todo ello, revela una *miopía*, exagerada, que necesita de *conservas*, despues de consultado el caso con un *especialista*.

4.º Que entrego tambien á los perturbadores de la tranquilidad privada al inapelable fallo de la opinion pública.

Joaquín Corral.

Fuenmayor 29 de Septiembre de 1891,

Logroño 1.º de Octubre de 1891.

Señor Director de LA RIOJA:

Muy señor mio y de mi distinguida consideración: Si V. juzga que el jefe de una familia tiene derecho á inmiscuirse en un asunto que á su honra y tranquilidad afecta, concédame un hueco en las columnas de su periódico, para dedicar unas líneas á don Rafael Ortoneda, en la seguridad de que por tal favor le quedará muy reconocido su afectisimo S. S.

q. b. s. m.

Mauricio Echarri.

Señor Ortoneda: Muchos años de servicios en el ejército español, me han hecho formar un concepto del honor que usted, por lo que veo, aprecia de muy distinta manera.

Há mucho tiempo, que sin motivo ni pretexto alguno, viene usted ocupándose en forma altamente ofensiva de mi sobrino Carlos Amusco. Si algo, una sola cosa siquiera de cuanto usted con referencia á él asegura, desde la historia de San Sebastian hasta la del señor Ibarraza, en todo ó en parte, fuéese verdad, ofrezco á usted hacerla pública en la prensa, y este es el medic mejor de que usted venga la reciente agresión de que le ha hecho objeto. Pero si nada prueba con actas, cartas ó testimonio de personas conocidas, preciso es reconocer que es inalicificable la conducta que con él usted observa, y que se halla justificado el que le abufeteára en público, frente á frente y sin arma ninguna, en presencia de más de cien personas, entre las que se encontraban dos dignisimos Magistrados que por fortuna evitaron el que usted necesitara ayuda para levantarse de la tierra.

¿Entiende usted señor Ortoneda por honor ostentar lesiones en el rostro por espacio de diez días, nombrar dos representantes para que exijan reparación y hacer tablas el asunto, porque sus amigos, con los de mi sobrino, conviniesen en que así fuera? Pues yó lo entiendo de otro modo.

Há seis días que los cuatro referidos señores tomaron tal acuerdo y en el acto mi sobrino puso en con-

cimiento de usted por medio de sus representantes, que tenía designados otros dos para entenderse con los que usted nombrase de nuevo. En vez de nombrarlos ha preferido repetir los conceptos ofensivos á la honra del señor Amusco, dando al olvido el que el único testigo, don Venancio Saez, residente en esta, que usted citó como prueba, envió un comunicado á LA RIOJA en que hacía constar que usted dió una satisfacción á mi sobrino, rompiendo la carta en que le ofendía.

Si usted ofende y luego dá satisfacciones ¿qué puede imputar al que las recibe dejando á salvo su honra? Nada, señor Ortoneda, que usted y yo entendemos el honor de muy distinta manera.

En resumen, señor mío, basta ya de dimes y diretes y sepamos si es verdad *aquello* de que usted tanto alardea. En el Muro de las Escuelas, número 3, piso principal de la izquierda, se espera por término de 24 horas mas á las personas que usted designe, adornadas de las cualidades que son indispensables á asuntos relacionados con el honor. Si no los envía, me reservo el derecho de hacerlo público y con ello terminar incidente de *tal naturaleza*.

Mauricio Echarri.

Señor Director de LA RIOJA.

Las tres niñas que suscriben que salieron suspensas por los auxiliares de la Escuela Normal de maestras de esta capital en los exámenes de ingreso que tuvieron lugar el día 28 del pasado, están dispuestas á sufrir nuevo examen ante un tribunal competente é imparcial, de todas las asignaturas que se exigen para el ingreso en dicho centro, de lo cual tendrían el sumo gusto y hasta orgullo de que esto se efectúa e para que el público juzgasen de sus aptitudes.

Logroño 1.º de Octubre de 1891.—*Erótida Díez, Isabel Mallén, Inés Victoriano.*

Correspondencia.

Nájera 30.—Mi querido amigo y Director: Con motivo de las próximas ferias de esta ciudad comienza á notarse la animación, habiendo dado principio á la construcción de barracas para la venta de géneros y albergue del gran número de comerciantes ambulantes que tienen anunciada su llegada á esta población en tales días.

Mañana 1.º de Octubre es el primer día de feria, prometiendo estar muy concurrida á juzgar por el gran número de forasteros que se ven por las calles.

Para recreo de este vecindario y personas concurrentes á la feria, ha llegado una compañía dramática que actuará en nuestro Coliseo, poniendo en escena una escogida colección de obras que habrá de llamar la atención del auditorio.

Los mercados de granos ofrecen estar concurridísimos y los precios corrientes del día son: fanega de trigo, de 38 á 40 reales; de centeno, de 31 á 32; de cebada, de 28 á 30; de avena, de 18 á 19; de alubias, de 68 á 70 y de habas de 32 á 33.

La cántara de vino se cotiza á once reales y hay gran animación en la venta.

La arroba de uva se está enagendando al precio de 6 á 7 reales el tempranillo, acudiendo á los pueblos de Urñueta y Huércanos buen número de compradores á los tipos designados.

Por noticias adquiridas me consta, que en este partido judicial ha de hacerse doble cosecha que el año anterior, debido á la oportunidad de las aguas que bañaron los viñedos en ocasión crítica; también en esta ciudad se espera tener una gran recolección, que aumentará progresivamente si en estos días cayese un poco de agua; que buena falta hay de ella, por no haberla visto hace mas de seis meses.

Me despido hasta otro día en que le daré cuenta del resultado de la feria que oigo decir há de ser superior, y deseando que continúen festejando la llegada á esa capital del señor Sagasta, me repito como siempre afectuoso.—*El Corresponsal.*

Sección de noticias

En Estella llegó á adquirir ciertas proporciones el temor de que ocurriese alteración el orden público.

Se daban vivas opuestos y viendo el Alcalde que los grupos se venían á las manos ordenó á la guardia civil despejase la plaza, recogiendo multitud de armas.

Desde hace días se viene haciendo provision de pavos, anguilas, perdicés y otras primeras materias que formaran el menú del banquete que hoy se celebrará en Viana en obsequio del marqués de Cerralbo.

También en las confiterías se ha hecho sentir los efectos de la fiesta carlogourmandisaca.

Platero, el conserje del casino carlista es el director de la cocina.

Señor Alcalde: se lo suplicamos.

El río que, desde la carnicería atraviesa la calle Mayor exhalaba un olor insoportable; y á mayor abundamiento, hay una tapa partida que puede originar alguna desgracia.

Anticipadamente le damos las gracias por la limpieza y arreglo que solicitamos.

Mañana á las once y media, se reunirá en el salón de sesiones de la Diputación, la comisión ejecutiva de socorros á las víctimas de las inundaciones.

Ayer tarde visitó el señor Sagasta la magnífica posesión del señor marqués de Murrieta denominada *Chateaux Igay*.

Acompañábale numerosa comitiva de personas visibles de esta población.

A las tres de la tarde de ayer salieron para Madrid don Tirso Rodríguez y la señora de don Amós Salvador.

A las cuatro salieron también para dicho punto don Francisco Reiguera y su señora.

Nuestros deseos son que todos hayan visto la Puerta de San Vicente ó El Prado sin ningún contratiempo.

Nuestro amigo el señor Reiguera fué obsequiado en el Suizo con un modesto banquete por sus amigos y de sobremesa tuvimos el gusto de enterarnos que nuestro paisano el tenor don Inocente Ramirez está en Milán haciendo notables adelantos en su carrera, adelantos le que permitir en breve presentarse en El Real. Esto, es para felicitar al amigo Ramirez y felicitarnos por el valer de nuestro paisano.

La opinión pública en Valencia pide se exija á aquel Gobernador toda la responsabilidad que el caso requiere, pues no estando aun autorizada legalmente la línea, permite el servicio, y de aquí lo ocurrido en Moncada.

Otro de los heridos en el accidente ha muerto.

El infatigable propagandista contra las compañías de ferrocarriles señor Diaz Forcada, tan conocido en esta ciudad, ha dado una conferencia en el teatro del Liceo de Salamanca, ante un numeroso y escogido público.

Hablando nuestro amigo, sobre servicios de ferrocarril y despues de todo lo que viene sucediendo, escusamos decir si la conferencia resultó sustanciosa.

Los Consejos de administración, célebres ya en los fastos de la historia, llevaron un recorrido de primera: que, por mas que digan sus patrocinadores, están á la altura de su misión.... la otra.

Y dejando á los Consejos y to-

mando á las Compañías y viceversa, el señor Forcada, puso una piedra mas en el edificio que se ha propuesto construir con innagable constancia, en defensa del comercio y del país.

En el período de sesiones de Noviembre se propone la Diputación de Zaragoza último el arriendo de la cobranza del contingente provincial.

Ya se asegura que hay empresa que arrendará este servicio.

Nos alegraremos que resulte para todos y no haya quien tome el mormio y deje el hueso.

Las noticias de ayer, eran favorables para los ferrocarriles españoles.

No se registró mas que un choque en Astorga, un accidente que le costó la vida al maquinista en Castellón y un incendio en los límites de la vía, en el Puerto de Santa María, que asustó á los viajeros é hizo acelerar la marcha del tren.

Total, un muerto y varios antispasmódicos. Puede el baile continuar.

Esta tarde visitará el señor Sagasta el pantano de la Grajera.

Aprovechando la ocasión el señor Rodríguez Paterna obsequiará á la comitiva en su huerta, en la forma que sabe hacerlo nuestro querido ex-alcalde.

Se tiene como seguro que los señores Isasa y Catalina, ministro de Fomento y director de Obras públicas pasan: este al Tribunal de cuentas y aquel al Consejo de Estado.

Vamos á la reserva del presupuesto; si, por que en activo estan un tanto precipitados y pueden ocasionar un choque.

En la subasta celebrada en Madrid para el arriendo de la Plaza de toros, ha quedado convenido el tipo de 35.000 duros por alquiler de un año.

Los empleados en secretaria funcionarios y demas dependientes de nuestro Ayuntamiento, han contribuido con un día de haber al socorro de las víctimas de las inundaciones.

El total recaudado ha sido de pesetas 132'19, que ingresó en la sucursal del Banco de España.

A la hora avanzada que anoche terminó la función dada en el Teatro á beneficio de las víctimas de las inundaciones, no nos es posible dar una reseña detallada de la misma. Solo diremos que la conferencia del Doctor Dax, de la que mañana nos ocuparemos, resultó bien, aunque un poco larga. La piececita salió muy bien y gustó. Hubo bastante público, atraído á no dudar por la conferencia y por el objeto benéfico que tenía la función.

Ayer se creyó que el marqués de Cerralbo regresaría á Madrid, tomando el tren en Logroño.

Según nuestras noticias, continuará su propaganda por la ribera de Navarra acabando en Lodosa desde donde irá á la Corte.

En el gabinete de operaciones dentarias que tiene establecido el señor Valverde, se construyen dentaduras artificiales desde los precios más módicos á los más caros, garantizando en todo los trabajos, la solidez y perfección.—Mercado, 112 principal, Logroño.

Importante.

A petición del público seguirá exponiéndose en la caseta de costumbre el tatuado Baltasar del Rio, conocido por el mártir de las Indias.

Raquitismo escrofulisno, anemia eficazmente combatidas

(Desconfiar de las imitaciones)
Dictamen: En cuantos casos ha usado la Emulsión Scott, que han sido muchos, he podido comprobar su eficacia, tanto para combatir el escrofulismo y raquitismo como en todos aquellos estados en que es necesario levantar las fuerzas del enfermo, por tratarse de afecciones crónicas con debilidad general y anemia. Encuentro muy acertada la asociación de los hipofosfitos al aceite de bacalao, constitutivos de esta Emulsión, la que es siempre bien soportada y digerida.
Logroño 10 Julio 1895.

Dr. PELEGRIN DEL CASTILLO

Son una verdadera joya medicinal los **polvos regularizadores** de Rincon.—Véase el anuncio en 3.ª plana.

CAFE DE COLON.

Como de costumbre, siguen verificandose las veladas musicales todos los días de dos á cuatro de la tarde y ademas los Jueves, Domingos y demas festivos por la noche, de ocho y media á diez y media de la misma.

En dicho establecimiento se acaba de recibir una remesa de cerveza de «La Cruz Blanca» de Santander.

¡Padres de familia!

Acudid antes del sorteo al Muro de San Blas número 2, en donde D. Julian Hermosilla, representante de la Sociedad *La sin Rival* de los señores Hinojosa y Compañía, por una pequeña cantidad librarán á vuestros hijos de ir al servicio de las armas en el presente reemplazo.

Muro de San Blas, 2, Logroño.

El que desee comprar la mejor tabla de roble para c.beria dirijase á Don Vitoriano Echarri, Olazagutia, (Navarra.)

Almacén de aguardientes

licores, vinos y frutos coloniales de JOSÉ BELLO

En los artículos que comprende el ramo que ostenta esta casa, encontrará su numerosa clientela y el público en general las clases mas selectas y precios económicos conque siempre se distingue este antiguo y acreditado establecimiento.

Compañía, 17 y 19.—LOGROÑO.

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

Estella 30.—11 m.

Los carlistas de Navarra

En este momento acaba de salir de esta el señor marqués de Cerralbo con dirección á Viana.

Han salido á despedirle todos sus correligionarios resultando un acto muy afectuoso. A la salida del pueblo se volvió el marqués y dió un ¡Viva Estella! que fué unánimemente contestado y aplaudido. No han ocurrido disturbios.

El Corresponsal

Viana 30.—7 n.

A las cinco y media de la tarde ha llegado á esta por el camino de Los Arcos el señor marqués de Cerralbo. Un gran gentío esperaba su llegada, siendo recibido por los carlistas con música, cohetes y grandes pruebas de entusiasmo.

Se dirigió directamente á la Iglesia y de allí al círculo carlista que estaba profusamente adornado y en cuyo interior reinaba una animación extraordinaria que continúa á la hora que telegrafio.

En el pueblo se nota un gran movimiento al que contribuyen no poco el gran número de carlistas que han venido de toda la comarca. Acompañan al campañon de don Carlos, Elío Lerga y otros personajes que me son desconocidos y además los representantes de *El Correo Español* y *La Lealtad Navarra*.

También he visto al padre político del Príncipe de Pignatelli.

Mañana se celebrará un gran banquete á diez pesetas cubierto en dicho círculo y por la noche, velada en el mismo centro.

Ha llegado el capitán de la guardia civil con objeto de garantizar el orden, pero se espera que su presencia no sea necesaria.

Avisaré lo que ocurra.

El Corresponsal

San Sebastian 30.—10 n.

En el expreso han llegado Duques de Selttemberg que saron á cumplimentar á la Reina Regente. Permanecerán aquí todo el mes de Octubre.

El archiduque Ramer y Archiduquesa María han enviado á la Reina mil pesetas, para los inundados.

El embajador de Méjico ha recibido 25.000 pesetas que le envían con igual objeto las damas mejicanas, producto de una cuestación hecha por ellas y señora del Presidente de aquella República.

El inglés Mr. Cottón, herido grave en el choque de Quintanilleja, ha fallecido á las cuatro de la tarde.

Madrid 1.º—2'30 m.

En la velada carlista de Estella hubo una manifestación hostil que fué reprimida por las autoridades, impidiendo estas ayudadas por la guardia civil y personas caracterizadas, la salida de los que estaban en el círculo, para evitar una colisión. Hay seis detenidos. Se ha restablecido el orden.

Madrid 1.º—2'30 m.

Ha fallecido en Paris el duque de la Roca.

Los pueblos limítrofes que en un principio socorrieron á Consuegra han pedido que se les devuelvan aquellos socorros.

La construcción de casas provisionales adelanta con toda la rapidéz posible.

Madrid, 1.º—2'30 m.

Telegramas recibidos del general Weyler, anuncian que se han sómetido al sultan 28 datos de la Laguna, habiendo quedado con esto completamente dominados los insurrectos.

El inglés Mr. Cotton, herido en Burgos ha fallecido.

Madrid 1.º—2'30 m.

El Casino Español de la Habana, ha enviado siete mil duros mas para los inundados.

El Juez de Burgos que entiende en la causa del choque de trenes en Quintanilleja ha decretado un embargo á la Compañía del Norte por dos millones de pesetas.

Madrid, 1.º—2'30 m.

El Consejo de la Marina ha acordado la construcción de una Caravela—Santa María—para el Centenario de Colón, y que la fragata «Vitoria» se incorpore á la escuadra.

Ultimos cambios:

4 por 100 interior 76'80

4 por 100 amortizable 89'15

Madrid 1.º—2'30 m.

Sobre la tumba de madame Bounegain en Bruzelas se ha suicidado el célebre Mr. Boulanger.

El señor Castelar ha aceptado la invitación que se le ha hecho y asistirá á la inauguración de la estatua de Garibaldi, en Niza.

Madrid, 1.º—2'30 m.

El Rey de Portugal ha enviado 30.000 pesetas para los inundados.

Miles de españoles residentes en Argelia piden al gobierno repatriación.

Los ministeriales ya no nie-

gan la crisis, pero sí afirman que el señor Silvela no saldrá del ministerio.

EL SUBMARINO
SASTRERÍA Y CAMISERÍA
RAMON PONS
Taller de planchado para caballeros
SAGASTA, 1

Clases para adultos
Desde mañana quedan abiertas dichas clases en el Colegio de niños que para la primera enseñanza tiene establecido en la Calle Mayor, núm. 163, pral. el maestro superior D. Juan Larriba y Ruiz.

Oído a la pisada.
En la Hojalatería de Juan Barruso, desde esta fecha se tapan y cuecen los botes de conserva á 10 céntimos.

VENTA DE FINCA
libre de toda carga y gravamen

A voluntad de su dueño Don Pedro Aragón y Oms, y en el despacho del procurador Don Melitón Pancorbo, vecino de Logroño, tendrá lugar la enagenación en pública subasta, de una finca en término de los Cuartos, jurisdicción de la villa de Cenicero, de cabida 60 obradas ó doce fanegas de tierra, equivalentes á dos hectáreas, 51 áreas y 54 centiáreas; linda por N. la de D.ª Paulina Mendiola, M. linda por N. la de D.ª Paulina Mendiola, y P. senda del término; cuyo remate se verificará el día 6 de Octubre próximo á las once de su mañana, bajo el tipo de cuatro mil quinientas pesetas, y con liciones que se hallarán de manifiesto en el acto de la misma, juntamente con los títulos de propiedad, para que los licitadores puedan examinarlos; debiendo advertir que la expresada finca no ó encuentra afectada al patrimonio eclesiástico ó consagra sustentación del presbítero Don Pedro Arnaez, ni ningún otro, como se le creído por algunas personas.
Logroño 24 de Setiembre de 1891

Ama de cria
Para casa de los padres. Informaran en la imprenta de este periódico.

A los vinicultores
En Valladolid, se vende, ó arrienda un grande y hermoso local inmediato á las estaciones de los ferro-carriles del Norte y de Rioseco, en el cual existen cuatro magníficos fondres de roble, filtros, bombas, pipería y cuantos enseres se necesitan para la elaboración de cuarenta mil cantaros de vino.
Para precio y otras condiciones informarse en Valladolid de los Sres Cuesta Hermanos.

HERPES, HUMORES, COSTRAS, GRANOS, SUPURACIONES ANTIGUAS,
y en general todas las enfermedades de la piel que reconocen vicio en la sangre, se combaten con el **Azufre líquido volcánico del Dr. Terrades.** Con esta forma se preparan instantáneamente **aguas sulfurosas** mas activas que las de los manantiales, y es bien conocido por su utilidad de los médicos y enfermos.
Véndese al por mayor con gran descuento en las principales droguerías de Barcelona y al detall en todas las buenas farmacias de España.



Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza DE SANTO TOMAS DE AQUINO

Abierta la matrícula, desde primero de Setiembre en la Secretaría del Instituto de esta capital, para todos los alumnos que hayan de cursar los estudios generales de 2.ª enseñanza en el académico de 1891 á 92, los padres que deseen ultimar esta formalidad académica, pueden dirigirse al Director de este Colegio, quien se encargará de hacerla, sin mas que avisar por escrito las asignaturas en que ha de hacerse la inscripción; remitiendo al propio tiempo la cédula personal si el alumno tuviese 14 años, y la partida de nacimiento del Registro civil, si el alumno va á dar principio á los estudios del Bachillerato.
El Director facilitará la Memoria del Colegio en el curso anterior y extracto del Reglamento á cuantos deseen enterarse de las condiciones del mismo; llamando, desde luego la atención de los padres y encargados sobre la circunstancia especialísima que reúnen los alumnos de este Colegio de recibir directamente la enseñanza de los señores Catedráticos oficiales del Instituto; toda vez que á los alumnos se les matricula en enseñanza oficial debiéndose á esto principalmente y á la preparación que reciben en el Establecimiento, los brillantes resultados obtenidos en los exámenes, según se demuestra claramente en los cuadros estadísticos que acompañan á la citada Memoria.
A fin de que la educación Moral y Religiosa de los alumnos responda á los altos fines que se propone el Director del Colegio, ha encargado de la Dirección Espiritual del mismo al virtuoso é ilustrado sacerdote D. Benito Cabello Rodríguez, Catedrático del Seminario Conciliar, quien, por sus condiciones especiales para el cargo, es desde luego, una garantía firmísima para los padres del interés que nos guía por la mas acertada marcha en la educación Moral y Religiosa de los alumnos que se nos confían.
Logroño 24 de Agosto de 1891.—El Director, **Llido. Teodoro Sabrás Causapé.**

UBALDOPURAS
MARMOLISTA ESCULTOR

San Bartolomé, núm. 14.—LOGROÑO
Especialidad en panteones, mausoleos, capillas, sepulcros, cruces y lápidas.
Para las Iglesias se construyen altares, pulpitos, presbiterios, pilas y pavimento.
Decorados de casas, escaleras, balaustrades, chimeneas, fuentes, pilas, jarrones, joyeros, capiteles, escudos, tarjetones, etc.
Los trabajos y ejecutados en varias provincias como Valladolid, Palencia, Salamanca, Zamora, León, Birgos, Logroño y otras son suficiente garantía para que juzguen de los hechos en referidos puntos.
Se necesitan dos aprendices para toda esta clase de trabajos, que sepan leer y escribir.

Doña Victoria Blasco

Profesora en toda clase de vizados y demás trabajos de Iglesia; única en esta población y premiada en varias Exposiciones
Confeciona toda clase de dichas prendas y arreglos por difíciles que sean.
Al mismo tiempo tiene el gusto de participar que las Señoras que lo deseen, pueden aprender á hacer toda clase de vizados y demás objetos que usan los sacerdotes.
Esperando que el público sabrá aprovechar esta ocasión y honrará con sus encargos á la que tiene el gusto de ofrecer su casa, Muro de Carmelitas, n.º 17, Frente á casa de Don Luis Barrón.

UNICA EN SU CLASE
GABRIELA GARRIDO
CORSETERA
Calle del Mercado, n.º 35, Logroño

Ofrece al público torzales de colores y blancos; bordados de seda, y algodón en diferentes colores para adornos; puntillas y encajes de hilo en diferentes dibujos y dimensiones; ballenas, aceros y perezosos de todas clases; aretes y corchetes (los no conocidos); outfits en diferentes clases; pieles del diablo y sateles. Se arreglan corsés. Se hacen corsés y corsés-fajas de gusto de 20 reales en adelante.

Arriendo.

Se hace del entresuelo de la casa calle del Mercado, número 2, frente á la fábrica de Tabacos. En el mismo darán razón.

Se limpian guantes y velos
de color y blancos, sin olor
ESMERO—ECONOMIA
Calle de S. Roque, casa del Santo, 2.º
LOGROÑO

Se plancha y cose

Toda clase de ropa blanca, con equidad y esmero, y se dá brillo Americano.—Calle del General Espartero, núm. 1 piso 3.º derecha.

A los vinicultores

Desacidificador por excelencia.
Este producto es eficaz, sin género alguno de duda y especialmente contra el agrio y ácido de los vinos. Su uso es conocido desde hace infinitos años. El resultado es perfecto y completamente inofensivo para la salud, como lo prueban los análisis practicados por diferentes químicos.
El precio es 10 pesetas 45 kilos, con esta cantidad hay suficiente para desacidificar 400 arrobas de vino ó sean próximamente 6.400 litros. Pedir prospectos enviando un sello para su remisión á D. Antonio del Cerro Calle del Espejo, número 9, bajo Madrid.

Venta de casa

Se vende una sita en la Calle del Cristo, núm. 14, en buenas condiciones.
Darán razón en la calle Mayor, núm. 120, 3.º

A los Vinicultores.

A nuestros habituales lectores puede interesar les mucho conocer la mejor fábrica de envases para vino.
En vista de los informes que hemos recibido, con especialidad de Navarra, creemos hacer un bien, recomendando desinteresadamente la fábrica de cubas y tinos ó conos de **Don Miguel Iriarte é Hijos**, establecida en TAFALLA (Navarra).
Allí se construyen vasijas desde 20 hectolitros en adelante, de todas dimensiones, así para elaborar como para conservar los vinos, confeccionadas con madera de roble de lo mas superior que produce el país, sometiendo á la purificación á vapor, donde se le estran materias nocivas al vino y lo mismo montan tinos ó conos de pino blanco purificado.
La rapidez con que dichos señores pueden servir los pedidos, ya que todos los trabajos los efectúan á la moderna, con máquinas movidas por vapor, la solidez y economía en los precios hacen que pueda recomendarse esta fábrica como una de las mejores de España sin disputa.

Bonito negocio

Se cede un crédito por 6.000 reales, y para su mayor seguridad se le garantiza. Puede ganarse 1.000 pesetas casi sin molestarse. Informará don Aurelio Saiz Miguel, procurador. San Blas, 6, 2.º

ESTREÑIMIENTO

y sus consecuencias, molestia en el vientre, inapetencia, vahidos, dolor de cabeza, se cura con los **Polvos Regularizadores de Rincón**, premiados en la exposición universal de Barcelona. Su composición es de vegetales tan sencillos como seguros en su acción tónica sobre los músculos del intestino, metodizando de tal manera su función, que la hacen en breve ordinaria y regular. Por esta razón pueden sustituir ventajosamente á los purgantes, pues provoca deposiciones sin irritación ninguna, mientras aquellos siempre obran irritando.
Véndese en farmacias y droguerías. En Logroño, farmacia de Sanchez, Mercado, 71. En Bilbao, su autor.

ENFERMEDADES SECRETAS

BLÉNORRÁGEAS
GONORREAS, FLUJOS BLANCOS, ETCÉTERA.

Curación pronta y radical con las cápsulas empépticas de SANDALO PIZA, doce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias, de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 rs. Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pino, 6, Barcelona y en las principales de España.
Se remiten por correo anticipando su valor.—Depositario en Logroño: **D. Dionisio Presa.**

ANIS SAGASTA
TRIPLE ANISADO HIGIENICO
DE VINO PURO
Fabrica en AUTOL (Rioja)
Vº MARTINEZ Y HNO
BILBAO



Aprendices Se necesitan en la encuadernación de Cipriano Garcia, Mercado, 140

Ama de cria

Para casa de los padres; leche de seis meses.—Calle de Zurbano, 2, 3.º

GABINETE QUIRURGICO DENTAL
del Cirujano Dentista
D. E. GONZÁLEZ
Colocación de dientes y dentaduras por todos sistemas garantizadas, así como empastes y orificaciones, y todo lo concerniente á el arte dental.
Mayor, 58 y 60, entresuelo
(frente á la posada de S. Anton)

VENTA

Se hace de una heredad muerta, de cabida de dos fanegas de tierra, sita donde llaman «La Ribaza» ó «Quebrañizo», jurisdicción de Villamediana, con hermosos árboles frutales que producen un buen rendimiento. Dicha venta se hace aunque sea á plazos. Informará el propprador Aurelio Saiz, San Blas, 6, 2.º

de CAL-HIDRAULICA
GRAN FABRICA
Saco de 6 arrobas, puesto en la Estación de Haro á 10 reales.
Pedidos á D. VICENTE GANUTIA
Narcabares de la Oca

A los ganaderos

Se arriendan los pastos del coto redondo la Rad de Varea, de mas de 12000 fanegas de tierra, con corral para mil cabezas y habitaciones; aprovechando el ganado unas 80 fanegas de rastrojos y tarbechos y otras 80 de viña olivar. También se dará abundante paja para cama del ganado.
Don Rafael Arias, en Logroño Café de Paris, 3.º, dara las demas esplicaciones.

La curación de la tisis

Las píldoras antisépticas del Dr. Audet, aprobadas por las Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene Pública de París, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres que entendiendo honradamente incurable la tisis habian alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, despues de rigurosas aprobaciones, que con las Píldoras antisépticas del doctor Audet se cura tisis con denados antes á una muerte cierta. Calman los tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito. Remedio para quince días, 10 pesetas. (De venta en las boticas). Se remite por correo previo importe en sellos ó giro al Instituto Audet, San Bartolomé, 7.
Venta en Logroño: Fernandez, Piquer, Sanchez Saiz, Patricio Gomez y demás boticas y droguerías.—En Haro, Baitanás.

Panteones en venta

Los hay siempre á disposición en el nuevo cementerio.—También hay mas de 300 planos de lo mas moderno, para que pueda elegirse modelo.—Del mismo modo se construyen por los planos que se presenten.— Los panteones se hacen de marmol blanco ó negro; en piedra negra, blanca ó de Logroño.—Lápidas con letras doradas á precios muy económicos.
Calle de los Yeros, núm. 13

Carbones ingleses
IMPORTACION DIRECTA.

Cardiff.—Newport.—Newcastle.—Cok especial para cocinas y estufas.—Id. para fundición.
Servicio á domicilio
Para precios y detalles, dirigirse á E. Castroviejo, Deusto (Bilbao).
Representante en la Rioja: Gregorio Preciado, calle de San Juan, 17, Logroño.

FABRICA DE CAMAS DE HIERRO
DE
SALUSTIANO MARRODAN

CALLE DE SORIA, NÚM. 10, EN LOGROÑO.
Es la única que existe movida á vapor en esta capital, por lo que siempre ha ofrecido los jergones y camas de hierro mas baratos y mas solidamente concluidos.
Construye camas desde el precio de ocho pesetas en adelante y jergones de muelles desde el de once pesetas.
No comprar **camas ni jergones de hierro** sin visitar antes los grandes almacenes de esta fabrica, situados en la **calle de Soria**, esquina á la de las Delicias, y de esta manera podreis comprar lo mas elegante, lo mas sólido y lo mas barato en
CAMAS Y JERGONES

TRASPASO

Quien desee tomar el taller de Hojalatería de Miguel de Miguel, puede llegarse á tratar, calle de San Blas, núm. 16.

¡¡¡ Ya llegaron !!!
los grandes surtidos de Novedades para la temporada próxima y pueden examinarse sin trabajo alguno; continuamente se exhiben en nuestros escaparates aquellos, que por su calidad y gusto compiten con los mejores traídos del extranjero.
Comercio de Tejidos
DE
PEDRO LABAD Y H.º
PORTALES, 80

Sastrería económica
DEL
PALENTINO
Sagasta, 6, Logroño

Rapidez en la confección de trajes á la medida, en tantas horas, si es urgente, como duos cueste el traje al cliente.

GABINETE ODONTOLOGICO
DEL CIRUJANO DENTISTA
D. CELEDONIO RUIZ,

En dicho gabinete, montado con arreglo á los modernos adelantos, se tratan con eficacia las afecciones dentarias y de la boca, se orifica y empasta con amalgamas, cementos y pasta Hills.
En el laboratorio se construyen dentaduras en oro, platino, caoutchouc, celuloide y de encina esmaltada; dientes á la pibot y bonguic, obturadores y paladares combinados para las afecciones de la bóveda palatina, y todo lo concerniente á la Prothesis dental.

Consulta permanente
Mercado, 90 pral. (frente á la Redonda).

Gran surtido de cementos

Cal hidráulica superior, á 3 pesetas el saco de 69 kilogramos.
Cemento portland inglés.
Cemento del país.
EN LA FUNDICIÓN DE
Salustiano Marrodan
calle Delicias, esquina á la de Soria,
LOGROÑO

TARTAROS, HECESES, ALUMBRES
Fábrica de Alcoholes

JULIAN MURO
Alcoholes de orujo de 35 y 20º Cartier.
—Compra de materias tartarasas, como alumbres tartaros y heces secas.

ENCUADERNACION
Y
CENTRO DE SUSCRIPCIONES

DE
CIPRIANO GARCIA
MERCADO, 140
(frente á la casa de Ayuntamiento)
LOGROÑO.
Imp. de «La Rioja», Sagasta, 9, Logroño

mientras el público aplaudía frenético una danza admirablemente ejecutada, yo pude colmar mi deseo entregando á la bailarina, por medio de un acomodador, una caja que para todos, al verla pasar de argentina bandeja, podría encerrar un alfiler ó una pulsera, pero lo que guardaba era la concesión de una plaza gratuita en el colegio de San Ildefonso para el niño, y otra para la niña en el de San Antonio de los Portugueses con dispensa de edad para ambos.

EPÍLOGO

A la siguiente noche, Aurora no ocupaba su puesto entre las bailarinas.
Yo, que aspiraba al placer del incógnito, me he visto defraudado en mis esperanzas. El bueno de Pepe me ha jugado la mala pasada de desvelar á Aurora el origen del singular regalo, por el que sus hijos tendrán seguro albergue y alimento, no á costa de la vergüenza y tormento de su madre, educación adecuada á su nacimiento

CAPÍTULO VII.

Quando mi amigo Pepe terminó la narración que llevó condensada, yo permanecí un buen rato mirándole, sin pronunciar palabra, como si aun le escuchase; y era que oía el coloquio que tenia conmigo mismo.

No sé el tiempo que hubiera permanecido así, si el reloj dando las cinco de la madrugada no me hubiera avisado de que estaba siendo en extremo impertinente.

Abracé de nuevo á mi condiscipulo, y me retiré á mi casa sin darme cuenta del camino que seguía.

Quando en ella entré, llevaba formada una resolución, y las cuatro ó cinco horas que faltaban para poder comenzar á ponerla en práctica, me parecieron un siglo.

Mi pensamiento era preparar á Aurora un regalo digno de ella, y entregárselo el día del beneficio del cuerpo correográfico, que estaba anunciado para muy en breve.

Necesité para esto poner en juego todas mis relaciones; pero el día que yo me había prefijado

tiempo perdido en los ensayos, y se acostaba á las dos de la madrugada, pensaba en que con todo esto ganaba nueve reales para sus hijos, y aun le parecia pequeño sacrificio.

Quando un millar de espectadores fijaban los ojos en ella hermosea con las galas ó quizás con las desnudeces escénicas, bajaba los suyos, fijaba su pensamiento en sus pequeños, y sonriendo siempre procuraba hacer agradable á aquel areópago sin entrañas, que con solo un mal gesto ó un silvido podía dejarlos sin pan y sin abrigo.

No tardó mucho el empresario en notar el efecto que en el público hacia la presencia de la corista, y pensó, en darla un puesto de mejor exhibición.

La temporada estaba terminando, y hubo de proponerla que durante el verano, recibiera lecciones del maestro de baile, en cuyo espacio de tiempo, la pasaría los mismos nueve reales que venia cobrando, y en la siguiente temporada ingresando en el cuerpo de baile, podría asignarla cuatro pesetas, y quizás con el tiempo, podría llegar á ser primera y ganar cuatro veces esto. Tal insinuación produjo en Aurora casi idéntico

